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章節 : 二、考試院文官制度研究發展專案小組歷次會議紀錄

時　間：中華民國八十二年十月三日下午四時

地　點：本院玉衡樓七樓第三會議室

出席者：陳德禹　許濱松　黃雅榜　劉文隆　劉正男　呂海嶠　呂育誠

主　席：趙其文　　　　　　　　　　　　　　　　　　紀錄：王妙璋

主席報告：

　　　　本院第八屆第一二三次院會決定成立文官制度研究發展小組，

經副

　　院長提出於本院第八屆第一三九次會議報告，奉院會決定「准予備

查」，

　　並推本人為專案小組召集人。本專案小組成立之主要目的係在探討當

前

　　文官制度之問題癥結所在，並提出適切之改革建議，今天承蒙二位

教授

　　撥冗參加會議，至表感謝，敬請惠提卓見，俾供參考。

陳德禹教授發言：

　　　　目前整個社會環境在變遷，人事制度自難免受到衝擊，未來中

央暨

　　地方人事行政是否二元發展，以及文官中立、公務人員保障等問題，

似

　　均可納入為研究議題。

許濱松教授發言：

　　　　中央暨地方人事行政之二元管理、文官中立及公務人員保障等均

為

　　未來亟待解決之重要人事問題。尤其將來省縣自治法完成立法後，台

灣

　　算是真正邁入實施地方自治時期，地方政府的自主性將愈高，勢必

不斷



　　向中央爭取人事行政權，對考試院而言將是一大挑戰。

主席引言：

　　　　專門職業及技術人員轉任條例完成立法程序後，雖對護理人員

荒的

　　舒解有所助益，惟亦衍生若干問題，如土代書之轉任即是，請各位

發表

　　卓見。

陳德禹教授第二次發言：

　　　　關於專門職業及技術人員轉任公務人員，本人基本上是贊同的，

因

　　為專技高普考應試科目與公務人員高普考雷同，實不宜浪費資源重

複考

　　試，只在進用上作好設計，應不致有太大流弊。

許濱松教授第二次發言：

　　　　本人以為專技考試係鑑定執業資格之考試，與公務人員考試係

任用

　　考試宜有所區別。專技人員得轉任公務人員將會是政府的一大隱憂，

因

　　為專技人員考試每年錄取人數相當龐大，而政府的職位有限，如此

可能

　　造成循私舞弊之風，影響任用的公平性。

主席引言：

　　　　目前試務的辦理大都集中由考選部辦理，委任辦理者甚少，今

後可

　　否分散由地方政府辦理，請各位表示意見。

許濱松教授第三次發言：

　　　　考選係人事制度的一環，若授權由地方政府辦理，將因各地方

拔擢

　　人才標準寬嚴不一，造成考試的不公平，應加考慮。

主席引言：

　　　　任用考試宜否有最低學歷限制，請各位表示意見。

許濱松教授第四次發言：

　　　　我國教育相當普及，任用考試宜以高中程度為最低學歷限制。

主席引言：

　　　　公務人員考試宜否以分階段方式辦理，請各位表示意見。

許濱松教授第五次發言：

　　　　分階段考試可免試務資源浪費，且有助於考試品質的提昇，應

屬可



　　行。

主席引言：

　　　檢定考試宜否廢除，請各位表示意見。

副司長正男發言，

　　　　檢定考試係提供未受正規教育人士參加公務人員考試的一個途

徑，

　　惟我國目前教有普及，時空環境與往昔已有所不同，允宜檢討廢除。

散會：下午五時三十分。

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　主席　趙　其　文
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